

## **Alberto Abraham Makinistián (1948-2021)**

M. Carolina Barboza<sup>1</sup>  [orcid.org/0000-0002-9636-7733](https://orcid.org/0000-0002-9636-7733)

Carolina Valeria Píccoli<sup>2</sup>  [orcid.org/0000-0001-6808-1562](https://orcid.org/0000-0001-6808-1562)

El profesor Makinistian, como le decíamos todos/as aquellos/as que fuimos sus alumnos/as, fue un docente e investigador infatigable. Si bien egresó del colegio secundario como Perito Mercantil, sus intereses lo llevaron hacia las ciencias antropológicas, en general, y la paleoantropología, en particular. Fue el segundo egresado de la carrera de Antropología de la, por entonces, Facultad de Filosofía de la Universidad Nacional de Rosario. Allí se desempeñó como profesor titular de las cátedras de Biología General y Humana y Paleoantropología hasta finales de 1976. A pesar del cierre de la carrera en 1977, mantuvo el vínculo con la profesión a partir de su labor docente en la, por entonces, Escuela de Servicio Social de Entre Ríos, el Instituto Nacional Superior del Profesorado “Mariano Moreno” de Bell Ville (Córdoba), el Instituto del Profesorado N° 1 de Casilda, la Facultad Católica de Humanidades de Rosario, el Instituto Superior del Profesorado N° 7 de Venado Tuerto y la Escuela de Servicio Social de Santa Fe (Santa Fe). Estas actividades docentes no solo le permitieron subsistir durante los oscuros años del Proceso de Reorganización Nacional, sino también fortalecer su interés por la evolución humana. Fue profesor interino de la asignatura Antropología y Teoría de la Evolución y de Paleontología en el IES N° 7 de Venado Tuerto, y de Paleontología y Antropología del ISFD de Bell Ville. Con la reapertura de la carrera de Antropología de la UNR, progresivamente irá renunciando a estos espacios de formación, para abocarse plenamente a la actividad docente y de gestión universitaria.

---

<sup>1</sup> Cátedra de Paleoantropología y Evolución (Departamento de Bioantropología, Escuela de Antropología), Centro de Estudios Interdisciplinarios en Antropología, Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de Rosario & Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas. [mbarboza@yahoo.com](mailto:mbarboza@yahoo.com)

<sup>2</sup> Cátedra de Paleoantropología y Evolución (Departamento de Bioantropología, Escuela de Antropología) & Centro de Estudios Interdisciplinarios en Antropología, Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de Rosario. [cvpiccoli@yahoo.com.ar](mailto:cvpiccoli@yahoo.com.ar)

Durante su formación de grado se cimentó su interés por la Paleantropología, y fue ayudante alumno de la cátedra de Paleantropología y Raciología de la carrera de Antropología de la Facultad de Filosofía de la Universidad Nacional de Rosario (UNR). A partir de 1985 se desempeñó como profesor titular de cátedra de Paleantropología y Evolución, denominación que él mismo había propuesto en 1984, como miembro graduado, durante la elaboración de un nuevo Plan de Estudios para la carrera de Antropología de la Facultad de Humanidades y Artes de la UNR. Este cargo lo continuó desempeñando, sin interrupciones, durante treinta y siete años, hasta que la pandemia mundial de COVID-19 lo alejara de la presencialidad de las aulas, hecho que, sumado a su lucha contra una cruenta enfermedad lo dejara sin fuerzas.

Con su metódica dedicación, compatibilizaba las horas de enseñanza con las que dedicaba a la investigación, especialmente de la historia de las teorías evolutivas y del proceso de hominización. Ambos intereses se vieron sintetizados en sus libros *Desarrollo histórico de las ideas y teorías evolucionistas* y *El proceso de hominización. Estado actual de la cuestión*. A estos se suman cursos, conferencias y numerosos artículos y contribuciones sobre las anteriores temáticas. Entre los últimos, escritos como “Los paleoantropólogos frente a la expansión del ‘creacionismo científico’”, “Ciencia y Pseudociencia en una concepción materialista al servicio de la ideología: el darwinismo michurinista soviético” y “Los paleoantropólogos, el creacionismo ‘científico’ y la paradoja del ‘primer hombre’: el avance de las concepciones pseudocientíficas”, entre otros, dan cuenta de su preocupación y compromiso por el rol de la ciencia en la sociedad. Para quienes lo conocimos, era clara la importancia que le otorgaba al abordaje de las interconexiones epistémicas y sociales de la ciencia, en tanto que experiencia histórica donde la elaboración y legitimación de determinados elementos conceptuales se encuentran íntimamente relacionados con aspectos de índole político-económica, socio-cultural y religiosa.

Fue miembro del Comité Científico de la Conferencia Internacional sobre Evolucionismo y Racionalismo (Zaragoza, 1997), presidente de la Comisión Organizadora del Simposio “La teoría evolucionista de Charles Darwin y su impacto en la historia del pensamiento” (Rosario, 2009), a lo que se suman las conferencias y cursos que impartió sobre teoría evolutiva y paleoantropología.

Como muchos, entendía que la universidad pública implicaba un compromiso y dedicación más allá de los intereses académicos personales, por lo que se desempeñó como Secretario del Decanato de la Facultad de Humanidades y Artes de la Universidad Nacional de Rosario a partir de 1994, cuando aceptó la propuesta de su gran amigo y compañero de la Carrera, el Dr. Héctor Vázquez, quien fuera elegido decano hasta 1998. Gracias a su eficiente y responsable trabajo

en esta función, continuó en esta actividad junto a otros decanos hasta 2019. Asimismo, se desempeñó como Coordinador del Área Biológica, desde 1986 a 1991, y Director del Departamento de Bioantropología y Evolución, en los períodos 1995-1997 y 2001-2003, de la Escuela de Antropología de la Facultad de Humanidades y Artes (Universidad Nacional de Rosario), y miembro Docente Titular, en distintos períodos, de la Comisión Asesora del Departamento de Bioantropología y Evolución de dicha Carrera. Asimismo, fue integrante de la Comisión Provisoria para la elaboración de un Proyecto de Misión y Funciones de la Dirección General de Museos y Patrimonio Cultural y Natural (Subsecretaría de Cultura y Comunicación Social de la Provincia de Santa Fe)<sup>i</sup>.

Alberto Abraham Makinistian nació en Rosario el 20 de abril de 1948 y murió el 18 de abril de 2021 en su ciudad natal. Su recuerdo permanecerá siempre en las generaciones de antropólogos/as cuya formación priorizó por más de 30 años, y en todos/as los/as colegas que tuvieron la oportunidad de compartir día a día con una persona que daba muestras de equidad, cordialidad y respeto por las normas.



Alberto Abraham Makinistian (1948-2021)

---

<sup>i</sup> El profesor Makinistian fue miembro del Comité Científico de Anales de Arqueología y Etnología desde 2013 hasta 2020.